

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:
Eulogio Calvo
ADMINISTRADOR:
Enrique de Mézerville
OFICINAS Y TALLERES:
IMPRESA MINERVA

DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Gerente y Director: VICENTE SAENZ

Suscrip. mensual ₡ 3.00
Número suelto 0.15
Número atrasado 0.25

Teléfono 688
Apartado S.

AÑO IV

San José, Costa Rica, Miércoles 14 de Mayo de 1924

No. 1097

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

Lord Curzon censura con energía al Gobierno laborista de Mac Donald

El ex-Kronprinz es objeto de una manifestación formidablemente

Fabulosas sumas gana el Rey de España con sus caballos de carrera

Incidente entre suizos e italianos

Una prisión histórica de París será convertida en Museo

París, mayo 13.—La vetusta Conciergerie, la prisión de la isla de la Cité en esta capital, será transformada en un Museo de Justicia y Policía, donde los escolares vengan a estudiar los métodos de pesquisar los crímenes y de administrar justicia a través de los siglos.

El proyecto fue presentado a la Cámara por H. Petitjean, con el propósito de contrarrestar en las mentes juveniles el efecto de la avalancha de crímenes que azota a Francia.

Todos los movimientos políticos y agitaciones religiosas de los últimos mil años han dejado su huella dentro de los sombríos muros de la Conciergerie. Allí fue torturado y cuartado Ravaillac, el asesino de Enrique IV, allí estuvo Carotouche el famoso saltador; allí penetró más de una vez el populacho a ultimar a sus prisioneros. Durante la gran revolución, millares de detenidos encontraron allí su fin, o esperaron su ejecución, tal como María Antonieta y Robespierre. Tres altas torres de aspecto tético dominan la isla; en la más alta se encuentra la sala de "torturas" de que se habla con frecuencia en las novelas.

Lo que ha ganado el rey de España con sus caballos

San Sebastián, mayo 13.—Los establos del duque de Toledo, nombre con que se ha inscrito el rey Alfonso en los círculos hípicas, le han dado a ganar 2.116.954 pesetas en apuestas desde su entrada en las carreras de 1916.

El mejor año de que ha gozado el rey fue el de 1922, en que Cuban, el potro de 3 años, ganó el premio de medio millón de pesetas, en la pista de éstas. Las ganancias totales de su establo ese año subieron a 626,730 pesetas.

Los caballos nacidos y criados en Francia para ese establo van a la cabeza, con una contribución total de 1.625.827 pesetas; los de procedencia inglesa le dieron 249.750, mientras que los españoles sólo contribuyeron con 240.977 pesetas al tesoro privado del rey de España.

Desmiéntese un rumor acerca de Rikoff

Roma, mayo 13.—La Embajada soviética en esta ciudad desmiente oficialmente la noticia de que el jefe bolchevista sucesor de Lenin, Alex Rikoff había llegado de incógnito a Roma, con objeto de someterse a una delicada operación quirúrgica.

Grave incidente entre militares suizos e italianos

Milán, mayo 13.—Se cree en la posibilidad de que se verifique un duelo internacional a causa de un incidente ocurrido en la frontera italo-suiza.

Se dice que un regimiento suizo, que pasaba por una de las estaciones fronterizas, insultó a Italia y al gobierno fascista, y en consecuencia el teniente Guido Gavani, secretario del grupo de los fascisti

entusiasta y estruendosa

de Milán, envió un cartel de desafío al coronel Gausser, comandante del regimiento suizo.

Gavani exige satisfacción por el supuesto insulto a Italia y a los fascisti.

Nueva desautorización de rumores

sobre el pacto secreto con Francia

París, mayo 13.—Con motivo de los nuevos rumores que inserta el "Berliner Tageblatt" sobre el pretendido tratado franco checoslovaco, cuya falsedad quedó ya demostrada, el Ministerio de Relaciones rati-

fica en todos sus puntos el rotundo mentís dado, diciendo en un informe oficial comunicado a la prensa de París y del extranjero:

"Todas las informaciones lanzadas a la publicidad por la Agencia Wolff y que emanaron del "Berliner Tageblatt" acerca de un supuesto acuerdo secreto entre Francia y Checoslovaquia, son falsas e inventadas dolosamente. No existe entre Francia y Checoslovaquia, más tratado que el de fecha 25 de enero, que el público ya conoce y que fue comunicado oficialmente a la Sociedad de las Naciones por Mr. Hanotaux y Mr. Benés."

Dice Primo de Rivera que Unamuno

no está desterrado por sus ideas

sino por sus extravagancias

Campaña contra las cartomancías en Estados Unidos

San Francisco, mayo 13.—Las autoridades policíacas de la ciudad acaban de emprender una vigorosa campaña contra todas las cartomancías, videntes, mediums, etc., que explotan audazmente la candoridad del público.

En una sola tarde la policía detuvo a once de esas cartomancías.

Empiezan a regresar a Rusia muchos grupos de emigrados

Riga, mayo 13.—Grupos numerosos de campesinos rusos que emigraron a América y Australia antes de la guerra comienzan a volver a su tierra nativa a continuar las ocupaciones que han aprendido en el extranjero. Uno de esos grupos que fue a establecerse en Australia, ha pedido permiso al gobierno del Soviet para volver a fomentar la crianza de ganado lanar. La Compañía posee unos 50 mil dólares y se compromete a traer unas 1.500 ovejas. La propuesta es agradable al Soviet, en vista que la crianza de ganado ha sido una de las ocupaciones más abandonadas en los últimos años, y se espera que un representante del grupo venga a ultimar el convenio, para asignarle unas tierras en el sureste del país.

Algunos grupos provenientes de Seattle y Montreal vendrán a establecerse en las comarcas del Don, en las provincias de Ekaterinoslav y Odessa. Un centenar de familias de cosacos que regresan de Estados Unidos con considerables cantidades de aves de corral y materiales de lechería, vendrán a establecerse en el distrito de Melitopol.

Una dama ecuatoriana combate

la política imperialista en América

Washington, mayo 13.—La señorita Pastoriza Flores, del Ecuador, hablando ante la Conferencia de la Liga Internacional de Mujeres en favor de la Paz y Libertad, declaró que la Doctrina Monroe es una política sana para la defensa y el mantenimiento de la paz en América; pero que "el conflicto reside en las varias políticas agresivas que los Estados Unidos han puesto en práctica en Hispanoamérica, generalmente conocidas como políticas de imperialismo económico, del big stick y de las regulaciones". Hizo resaltar el contraste existente entre esas políticas y los ideales del panamericanismo, de la Liga de Naciones y de los entendimientos regionales, que dijo están seguramente avanzados, "pero sonando todavía a música del futuro". Aseveró que la paz en el Ecuador está amenazada por la posibilidad de luchas internas, y también corre peligro por las rivalidades interhispanicas, causadas por las disputas de límites.

LA BORRASCOSA SESION LEGISLATIVA DE AYER EN LA CASA AMARILLA

Vibrantes discursos pronunciaron los Representantes Agrícolas como protesta por el Golpe de Estado que llevó al Poder a don Ricardo Jiménez

Los volistas y jimenistas guardaron sepulcral silencio...

La plebe desbordada insulto en la calle al Presbítero González- Otros incidentes

A las 13 hs. 10 m. se abrió la sesión. Presidió el Lic. don Arturo Volio y concurren los señores Leiva Carlos, Coto Fernández, Arias, Rodríguez, Lobo, Robles, Chaverri, Fonseca Zúñiga, Ortiz Jorge, Araya Hidalgo, Briceño, Romagosa, Aguilar, Santos León Herrera, Cortés León, Dr. Cordero, Rojas Leonidas, Salomón Valenciano, Bonilla Cleto, García Aragón, Fernández León, Presbo, González, Maroto Marco Tulio, Baltodano, Dr. Zamora, Volio Jorge y Trejos Víctor.

Juramentación

Momentos después eran juramentados los representantes de la nueva elección señores Cabezas, Trejos, Maroto, Presbo, González, Presbo, Valenciano, Fernández León y García Aragón.

Leída el acta anterior fue aprobada y firmada.

Discurso del Sr. Cortés

Don León Cortés pidió la palabra para manifestar que después de los hechos escandalosos y violatorios de ley ocurridos en Heredia y Alajuela que originaron el último golpe de Estado, la diputación agrícola ocupaba sus curules en la nueva legislatura, sin pretender llevar a cabo una oposición sistemática contra el des-gobierno del Lic. Jiménez; y con el ánimo de acuarpar las iniciativas que fueran provechosas para la nación.

En la lucha política—dijo— tuvimos un candidato muy honorable, modelo de costarricenses ilustres y dignos.

El país reconoce su desinterés y su patriotismo superior que no se le puede exigir a "hombres cumbres".

Le robaron la Presidencia y antes que candidato supo ser excelso patriota.

Se dolió el orador de la mala interpretación que le daban

sus enemigos a esa actitud reposada del señor Echandi y de los ataques del Profesor don Emel Jiménez al candidato del Partido Agrícola.

Continuó refiriéndose a la elección del señor Jiménez, hecha ante un Congreso sin quorum legal.

Preguntó al señor Presidente que cuántos diputados había presentes.

Veintiocho, dijo, no son Congreso y en consecuencia podemos decir que el señor Jiménez está mal electo. Esta teoría la sustentó el diputado jimenista don Leonidas Briceño.

Sin quorum se juramentó el hombre-cumbre.

Al respecto dirán los jimenistas que esto no importa con tal de que esté en la Presidencia dicho señor.

Su elección fue inconstitucional, basada en la inmoralidad.

Don Ricardo llamó hombre eximio a don Julio Acosta y éste calificó de ignominiosos los actos de las Juntas Elec-

torales de Heredia y Alajuela. Un "hombre eximio" no miente.

De Ricardo Jiménez no queda sino la cumbre donde quemó sus prestigios, y el hecho de Julio Acosta de sancionar el crimen ignominioso puso en ridículo a la República.

¿Qué dirán de esto los representantes de las naciones extranjeras?

Todos estos hechos afectan directamente el prestigio de la nación.

En uno de sus pasajes el orador se refirió a la credencial de los diputados Chaverri y Araya diciendo que no tenían derecho a ellas y que debieran por dignidad personal, abandonar el recinto de la Cámara mientras se discutía su validez. Al respecto citó varios ejemplos: el de don Samuel González, don Claudio Cortés, don Otilio Ulate y don Santiago Fernández.

Pasa a la 5ª página

Pasa a la página 8

Campo ajeno

El remate de la Jabonería de don Teodoro Roiz

En días pasados anunciamos que esta fábrica sería rematada en pública subasta; así fué en efecto y el abquirente nominal de la propiedad fue el señor ex Ministro de Nicaragua en Costa Rica y reputado comerciante de Puntarenas don León Guerra, quien

ofreció por ella treinta y nueve mil colones. Desgraciadamente para los intereses de la quiebra, esa oferta sólo tendría demorar la subasta pues según informes recogidos no será oblado el precio de remate.

Testigo Presencial

Fallecimiento de doña Rosalía Denot v. de Van Dyck

En las primeras horas del día de ayer, en la finca de don José Rojas en el Distrito de Hatillo de esta provincia, dejó de existir, después de varios días de penosa dolencia, la señora doña Rosalía Denot v. de Van Dyck, de 79 años de edad e hija de don Alberto Denot y doña Barbe Reyniers, naturales de Lunnen, Bélgica, y viuda del señor don Félix Van Dyck.

La señora Denot v. de Van Dyck radicaba en el país desde hace muchos años, habiéndose vinculado con nuestra sociedad.

A las 10 de la mañana de ayer se efectuó el sepelio.

A los familiares de la extinta enviamos nuestro pésame muy sentido, en especial a su hijo don José Rojas y Sra., y al Doctor don Sergio Fallas y Sra.

Dos diputados jimenistas, Castro y Rees, perdieron sus credenciales

Por haber aceptado puestos del Ejecutivo los diputados Castro y Rees, de filiación jimenista, han perdido sus credenciales de padres conscriptos.

El primero prefirió ser Secretario de la Presidencia, y el segundo Capitán de Puerto de Limón.

El proyecto del diputado Chaves

Ayer en la mañana tuvimos el gusto de conversar con el diputado don Máximo Chaves, acerca de su proyecto para que el Estado ceda al Arzobispado el edificio donde están instalados el Registro Civil y la Oficina de Detectives, con el objeto de construir allí un palacio para el jefe de la Iglesia Católica costarricense.

El buen amigo nos declaró que carecía de fundamento la noticia publicada por "La Tribuna" de ayer, de que en la reunión de la diputación eclesiástica provocara su proyecto protesta alguna.

Fue todo lo contrario nos dijo el señor Chaves. Allí oí al respecto indicaciones muy oportunas. Mi propósito tuvo las simpatías de todos los compañeros, ya que se trata de una obra de suma necesidad.

El actual palacio está seriamente maltratado, se puede decir que inhabitable y, además de eso, es muy incómodo, pues fue construido para residencia de una sola persona. Por otra parte, el señor Arzobispo está viviendo en una modesta casita por el río Torres. ¡Ni que fuera cura de aldea!

La necesidad del palacio es indiscutible.

Nos visita una angustiada madre

Anteayer nos visitó la señora Justa Gutiérrez, angustiada madre que busca a un hijo suyo de 2 años y medio de edad, el cual se perdió anteayer por la mañana en la esquina del Teatro Moderno. Se llama Ulises Gutiérrez, moreno, descalzo y usa un traje crema rayado.

La madre Justa Gutiérrez desea ardientemente recuperar a su muchachito. Ella vive en la cafetería del Teatro Moderno.

FABRICA
café molido

Q. H.
Tuesta café
Ajeno

50 vrs al. Este de Botica La Dolorosa

Movimiento de carros en la Aduana Principal

Carros por descargar

En segunda línea los Nos. 580 786 577 785 679.

Carros descargados

Números 1618 657 602 465 428 580 612 789 457.

12 de mayo de 1924.

CAPSULAS DE QUININA PELLETIER

Las Capsulas de Quinina de Pelletier son soberanas contra las Fiebras, los Jaquecos, las Neuralgias, la Influenza, los Resfriados y la Gripe.

TACK HING LUNG y C.º
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

TOPICOS DEL DIA

Nuestra actitud ante la situación política de Nicaragua

Consecuentes con ese espíritu centroamericanista que ha inspirado en todo momento nuestros actos en presencia de los diferentes problemas políticos que suelen presentarse en estas Repúblicas istmeñas, y de los cuales no podríamos apartar nuestros ojos con indiferencia sin que se nos tildara con justicia de egoistas, contraviniendo con ello aun a nuestras propias convicciones de fieles devotos del credo unionista que desde niños hemos defendido, queremos hoy ocuparnos de la actual situación política de nuestra hermana Nicaragua, en donde empieza a agitarse la lucha eleccionaria que ha de culminar en Octubre próximo con el cambio del régimen gubernamental imperante.

Y deseamos escribir sobre tan delicado asunto, que en verdad es de la sola incumbencia de los propios nicaragüenses, porque el cariz que van tomando las cosas en la tierra de los lagos es un tanto inquietante, toda vez que las pasiones partidarias parecen caldear la atmósfera—de suyo ardiente—de aquel pueblo viril y entusiasta en donde los problemas políticos no siempre se resuelven con la serenidad deseable en estos casos.

El ejemplo de Honduras está todavía muy fresco, mejor dicho, permanece aún palpitante, puesto que la paz no ha sido cimentada del todo en la Patria de Morazán, para que no nos pongamos desde ahora en guardia en presencia de los acontecimientos que empiezan a desarrollarse en la vecina del Norte.

No pretendemos asegurar—¡Dios nos libre!—que el desenlace final del torneo eleccionario que hoy preocupa a nuestros hermanos de allende el San Juan va a ser idéntico o un tanto parecido, al que tuvo el hondureño que—como bien se sabe—degeneró en guerra fratricida y en la intervención norteamericana. Lejos de nosotros semejante prejuicio. Pero ¿quién puede adivinar con certeza hasta dónde nos pueden conducir las pasiones humanas cuando no encuentran un valladar a sus pretensiones, máxime si éstas no reparan en los medios para llegar al fin deseado?

No todos los pueblos son como el nuestro que a veces—como en el caso eleccionario último—prefieren sacrificar el Derecho y la Justicia en aras de la Paz y del bienestar nacional; ni en todos los países se encuentran organizados partidos políticos como el Agrícola, compuesto de hombres amantes del orden sobre todas las cosas, cuyo altruismo es tal que prefieren, antes de que la sangre de hermanos tiña el suelo patrio, que sean sus adversarios perdidosos quienes ciñan la corona de laurel que con malos manejos le arrebataron de sus manos.

Si un caso de estos se repitiera en Nicaragua, ¿consentirían los perjudicados en esa burla del Derecho tan sólo por conservar la paz de la República?

Y conste que si contemplamos un caso EXTREMO es porque queremos alejar la posibilidad de que pudiesen ocurrir serios incidentes, o un desenlace fatal, en la lucha política de aquél país vecino, con el solo hecho de que

uno de los bandos contendores resultare perdidoso en buena lid, o porque vislumbrese su derrota en las urnas electorales, pues son muchos los casos en la historia política de estos pueblos en que se acude al derecho de la fuerza para dilucidar una contienda eleccionaria cuando con la fuerza del derecho no han logrado el objetivo ambicionado.

Cuando apenas se desarrollaba en Honduras el problema político que dividía a los ciudadanos en los diferentes bandos, y viendo un fatal desenlace dado el apasionamiento reinante, fuimos los primeros en llamar la atención de los demás centroamericanos, sobre todo de los gobiernos del Istmo, para que, en forma amigable, intervinieran en él buscándole una solución decorosa con el asentimiento de los jefes de partido, precisamente para evitar que el torneo cívico degenerase en guerra de hermanos con grave perjuicio para la soberanía y para el decoro del país libre y autónomo, en cuyos problemas internos no deben intervenir naciones extrañas que no tienen con la suya ninguna vinculación histórica o racial con la que pudieran excusar su intervención.

Desgraciadamente nuestro temor fue confirmado puesto que la guerra civil estalló—cruel y sañuda—en la patria de Morazán.

Y entonces, también, nuestra voz de alerta fue desoída por los gobiernos centroamericanos—incluso el nuestro—abandonando a su propia desgracia al pueblo hermano que poco a poco se consumía sin que una mano amiga acudiese a salvarlo del abismo en que la pasión desenfadada de sus políticos lo había arrojado.

Ese mismo temor—aunque más atenuado—vuelve ahora a preocuparnos. Por eso escribimos las presentes líneas inspiradas—según ya lo dijimos—en un amplio espíritu centroamericanista y en un justo anhelo de que la paz impere, ahora y siempre, en la hermosa patria del inmortal Darío.

Que los gobiernos del resto de Centro América, separada o conjuntamente, hagan en estos momentos una representación amistosa ante el de Nicaragua y si posible es ante los jefes de las diferentes agrupaciones políticas que ahora se disputan el mando, a fin de que se llegue a una solución pacífica y decorosa en el problema electoral que actualmente embarga su atención y consume parte de sus energías.

No esperemos a que el asunto tome graves proporciones para hacerlo, ni mucho menos aguardemos a que el tío Sam nos guíe el ojo—como en el caso de Honduras—para que nos resolvamos a tomar una actitud como la que aconsejamos, la cual estaría suficientemente justificada no sólo con el ejemplo reciente de Honduras sino también por los estrechos lazos de amistad y por los vínculos de raza que nos ligan, más que a otro pueblo de la tierra, a la vecina y hermana República de Nicaragua.

Encargue sus Trabajos
A LA
IMPRESA y LITOGRAFIA MINERVA

Teatro Moderno

El jueves próximo será el grandioso debut de la notable canzonetista y bailarina española "La Estrellita".

Llegó a nosotros, después de recorrer triunfalmente los principales teatros del mundo, la famosa bailarina "La Estrellita", que nos dará en el Moderno noches de éxito y verdadera alegría con sus lindos bailes y sus canciones.

Agil y sugestiva, "La Estrellita" desenvuelve en graciosas espirales el ritmo del baile, con el fuego con que saben hacerlo solamente las españolas de alma gitana.

Sus castañuelas encantan, su pandereta fascina, toda ella es atractiva, irresistible. Mañana la veremos radiante de belleza, de gracia y de alegría, y con sus números de baile y sus selectos couplets, llevará nuestro espíritu a otros mundos de supremos goces.

Esta noche a las 8.30: "La Barrera", drama muy

conmover de lucha de razas. La supremacía de la blanca y su odio instintivo hacia la mestiza.

A las 7 de la noche, los episodios 13, 14 y 15 de "Alma de Tigre", muy sensacionales.

Teatro Adela

El sábado próximo debutará en el ADELA una magnífica Compañía de Operetas y Zarzuelas a precios populares.

Con lo cual estará de plácemes aquel vecindario que tendrá la oportunidad de pasar noches de gran alegría con muy poco costo. El reconocido Marcó y

otros elementos muy del agrado del público, presentarán todas las piezas modernas del teatro español, al alcance de todo el mundo.

Otra vez se verá desfilan por el Teatro Adela gran muchedumbre a gozar con chistosas comedias, aplaudidas zarzuelas y operetas de mucho éxito.

Esta noche a las 8.30, definitivamente por última vez, "El Valle del Silencio" por Alma Rubens y Lew Cody, y a las 7 de la noche muy buenas cómicas y entre ellas una de Harold Lloyd.

visite hoy la Minerva

No tema las quemaduras no arden ni se ampollan si se usa inmediatamente

Mentholatum

Hay que tenerlo a mano siempre

De venta en droguerías y farmacias



Carta de la señorita Enylda Quesada sobre su expulsión de El Salvador

Señor Director del
DIARIO DEL COMERCIO
Distinguido amigo:

Publica ese Diario una nota en que un caballero salvadoreño dice que se me expulsó de aquel país por haberme inmiscuido en política. No es cierto. Era demasiado digna mi misión de maestra y representante de los maestros de Costa Rica, para ocuparme de asuntos tan vulgares. Combatí, como que a ello me obligaba mi alta misión, el servilismo y otros vicios sociales, especialmente en

el seno de las sociedades obreras, y abogué por la causa del maestro de El Salvador, a quien el gobierno trata con absoluto desprecio, si el maestro quiere ser honrado. Puse en relieve el valor que se concede al maestro en Costa Rica. Traté diversos asuntos educacionales y de interés para las juventudes. Si eso se llama meterse en política, declaro que hice la política del maestro, la política honrada.

Soy de Ud. muy atenta servidora,

ENYLDA QUESADA G.

Una revelación en el arte de la Perfumería.

Perfume
"Un Air embaumé"
El Mejor de lo Mejor.



RIGAUD
8, Rue Vivienne, PARIS
y en todas las Perfumerías.

ANTONIO HOUED

Contratista constructor

(30 años de práctica)

Con magníficas referencias se hace cargo de toda clase de construcción

APARTADO 470

San José

Afrecho de trigo acaba de recibir

Tomás Fernández

De venta solamente en el

ALMACEN

TELEFONO 198

APARTADO 614

Respetuosa indicación al Gobernador señor Sotela

Ya que el nuevo Gobernador señor Sotela se muestra tan bien dispuesto en todo lo que tienda al provecho general, nos permitimos—a insinuación de varias personas—invidiarlo a que inicie una campaña para que la policía recoja los animales que andan por las calles y ordene el cumplimiento del reglamento respecto de la mendicidad callejera, que ya es insoportable.

¿Nos complacerá?

Busque el número próximo

Carta terminante de D. Felipe J. Alvarado

No se refiere a los alambres que pondría bajo la tierra sino al "Diario del Comercio"

Señor Administrador del "Diario del Comercio"

Pte.

Muy señor mío:

Ruego a Ud. se sirva retirar el envío del periódico a mi casa y suprimir la suscripción.

De Ud. muy atto. y s. s.,

F. J. Alvarado

Pomada Salomón

Pasada la Gran Guerra se ha podido preparar de nuevo. Pomada Salomón para curar úlceras, almorranas, y preparada para la curación del reumatismo. Cada cajita contiene instrucciones y certificados auténticos que la recomiendan. Depósitos principales: Botica Francesa y Botica Oriental. San José, Costa Rica.

CACAO

Q. H.

EL PREFERIDO DE TODOS

GARANTIZADO PURO

Pídalo en todas partes DE VENTA en todos los establecimientos

DIRECCION FABRICA 50 varas al Este de la botica la Dolorosa

AVISO

Se compran ejemplares del DIARIO DEL COMERCIO del 1.º y 3 de mayo de 1924.

Se pagan bien.

La Librería Española de María V. de Lines

Avisa a las Juntas de educación, al Personal docente y a todas las personas que se interesan por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 pondrá a la venta el

LECTOR COSTARRICENSE

Libro 1.º, 2.º, 3.º, y 4.º edición completamente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

No deben olvidar también que en la Librería Española encontrarán un completo surtido en cuadernos, pizarras, casquilos, lápices, borradores, compases, papeles para dibujo, mapas y en general toda clase de material relacionado con la enseñanza, que ofrece a su distinguida y numerosa clientela a los precios más bajos de plaza.

SE ALQUILA Casa propia para Club

Consta de un salón de 75 metros cuadrados, tres grandes departamentos, cocina, baño, inodoro, todos los pisos de mosaico, construcción contra temblores.—Para informes en la Agencia General de Anuncios de este diario.

Lea el número de mañana

¿Es usted suscriptor o anunciante del "DIARIO DEL COMERCIO"?

Entonces no hablemos más:

acuda hoy mismo a nuestros Talleres porque vamos a imprimirle, con descuentos especiales:

Tarjetas de luto y de visita

Participaciones de matrimonio

Toda clase de papelería para oficina

Talonarios y blocks para cartas

Folletos, revistas y periódicos

Hojas sueltas y programas

Todo, en fin, lo que usted necesite en el ramo de imprenta o encuadernación, con rapidez y exactitud

Acaba de llegarnos la más completa variedad de preciosos monogramas

No lo olvide: PRECIOS ESPECIALES para nuestros anunciantes y suscriptores de la capital y de provincias, al presentarnos un recibo cancelado de suscripción o de anuncio.

Apartado "S"
Teléfono 688

Las Hemorroides

Se curan radicalmente con el uso de la

POMADA MIDY
Y LOS
SUPOSITARIOS MIDY
Adreno-estípticos

Remedio muy eficaz, de uso fácil y aseado, gracias a la cánula rectal adaptada a cada tubo

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

LABORATORIOS MIDY
9, Rue du Commerce
PARIS



Busque nuestro Diario

PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

cumpleaños

Celebran hoy la fecha de su natalicio doña Emily Keith Alvarado de Piza Chamorro y la niñita María Cecilia González Salazar.

Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio el Lic. don Alfredo González Flores y doña Delia Morales. (1922) Profesor don J. Joaquín García Monge y doña Celia Carrillo Castro. (1909) Dr. don Rafael Calderón Muñoz y doña Ana María Guardia M. (1899).

Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido: Presbítero Cecilio Umaña, (1871) Gral. Rafael Echavarría Méndez, (1899) Víctor Millet Castilla, (1908) Jorge Escalante Durán y Manuel Echavarría Durán (1922) Josefa Sancho Jiménez de Peralta (1910) Carlota Pinto Montealegre de Veiga, (1919) Ceferina Chacón Ruiz v. de Bonilla (1920) Dolores Bolandi M. de Fernández (1893) e Isolina Argüello Valverde (1917).

Del hogar Artavia. Montero

El lunes 12 de los corrientes celebraron 46 años de vida matrimonial don José María Artavia Salazar y su señora esposa doña Elvira Montero Monestel. Son hijos de este hogar Neftali, viudo de doña María Hidalgo, Efraín, casado con doña Sara Hernández R. y Eustolia, casada con Luis Porras Solano.

Con ocasión de este aniversario enviamos nuestro parabién a los esposos Artavia Montero, el que hacemos extensivo a sus hijos.



SEÑORITA PAQUITA SOBRADO
Fot. Hernández

La boda de esta noche



DON MANUEL ORTUÑO
Fot. Hernández

A LAS 9 de la noche de hoy, en los salones del Hotel Francés, el Ilustrísimo señor Arzobispo de la Arquidiócesis Dr. don Rafael Ottón Castro, ha de impartir la bendición matrimonial al caballero don Manuel Ortuño y la señorita Paquita Sobrado, cuyos esponsales anunciamos en su oportunidad.

Los jóvenes que van a unir sus destinos son queridos y estimados en nuestro ambiente social: a él lo caracterizan dotes de trabajo y esfuerzo; ella atesora virtudes muchas en su noble corazón.

Actuarán como padrinos de la feliz pareja don Alberto Ortuño por sí y en representación del Excmo. Sr. don Emilio Ortuño Berte y doña Teresa Sobrado de Castro, don Ramón Herrero y doña Luisa Sobrado de Apéstegui, don Casimiro Sobrado y señorita Luisa González, Dr. don Roberto Quesada por sí y en represen-

tación del Dr. don José Corveti y señorita Elena Sobrado, don Porfirio Castro y doña Chepita de Sobrado, don Federico Sobrado hijo y señorita Georgette Corcelle, don Hernán Ulloa y doña Lilia Ortuño de Montejo por sí y en representación de doña Petrita de Ortuño, don José María Macaya y señorita María del Socorro Sobrado, don Manuel Montejo y doña Cristina Collado de Ulloa, Dr. don Mariano Valenzuela y doña Marta de Carreras.

Después de la ceremonia religiosa se efectuará una suntuosa recepción para la cual han sido invitados los familiares y amigos de los contrayentes.

El "Diario del Comercio" saluda cariñosamente a los jóvenes contrayentes y formula sus votos muy sinceros por la ventura del hogar que han de fundar.

Boda efectuada

En la parroquia de la Dolorosa se ha efectuado la ceremonia matrimonial del señor Do-

lores Barrientos y la señorita Natalia Quesada.

Del hogar Trejos. Escalante

Don Fernando Trejos Quirós y su señora esposa doña Rita Escalante Durán han tenido la dicha de veraumentada la felicidad de su hogar con el nacimiento de un varoncito. Nos es muy grato enviar nuestro parabién a los esposos Trejos Escalante y deseamos un camino de ventura al recién nacido.

Enferma

Desde hace varios días se encuentra enferma la niñita Felicia Valenzuela Montealegre. Por su restablecimiento formulamos nuestros votos.

Del hogar Salazar- Fábrega

El hogar de don Carlos Salazar y su señora esposa doña Emilia Fábrega se encuentra de gala con el feliz nacimiento de una mujercita. Enviamos a los dichosos padres nuestra enhorabuena y deseamos ventura a la recién nacida.

Fiesta

Con motivo de la celebración de la fecha del natalicio del joven Julio C. Bryon, hijo del

Distinguida enferma

Desde hace varios días guarda cama la estimable señorita Carolina Müller, quien se encuentra de paseo procedente de Panamá, al lado de la familia de don Roberto Brenes Gudiño.

Dichosamente el estado de salud de la paciente en estos últimos días ha continuado siendo mejor, de lo que nos alegramos.

En la parroquia del Carmen

A la pila bautismal de la parroquia del Carmen han sido presentados los niños siguientes: Juan José, nacido el 23 de enero hijo de Juan José Pastor y doña María Joaquina Brenes; Cheri Antonia, nacida el 29 de diciembre del año pasado, hija de Abraham Rois Méndez y Haydee Zeledón; Pablo, nacido el 11 de febrero, hijo de David Castillo y Graciela Chavarría.

De tránsito

En el Hotel América de Lirión han estado de tránsito: Cecilio MaKey, Víctor Ortiz, Carlos M. Ortiz, Jorge Bradok, José J. Rodríguez, Cipriano Soley Guell, A. Guevara, Sacarias Allip, Rodolfo E. Piza, Clodomiro Mora, A. Brenes, Joaquín Robles, Familia Quirós, Guillermo Muñoz, Federico Güell, Anita de Jeichou, Delfina de Phillips, Manuel F. Quesada, E. Salazar, H. P. Soto, Marcos Rodríguez.

Excmo. Sr. Ministro de Cuba don Antonio Bryon y Castellanos el martes próximo se ha de efectuar una fiesta de jóvenes en el edificio de la Legación.

Las fechas de hoy

Es muy grato para este diario enviar su atento saludo en el aniversario de su natalicio a la distinguida dama doña Emilia Keith Alvarado de Piza Chamorro, y a la simpática niñita María Cecilia González Salazar, hija de don Fernando González Herrán y doña Claudia Salazar.

También nos es muy grato saludar en este día al Profesor don José Joaquín García Monge y doña Celia Carrillo Castro; al Dr. don Rafael Calderón Muñoz y doña Ana María Guardia M. y al Lic. don Alfredo González Flores y doña Delia Morales quienes celebran la fecha de su matrimonio.

Hace hoy 53 años que bajó a la tumba el recordado Presbítero don Cecilio Umaña, llamado con justicia benefactor de los pobres. La actuación del Presbítero Umaña en la beneficencia nacional está escrita con caracteres imborrables por sus servicios en el Hospital de San Juan de Dios al que legó su capital, en los Lavaderos que llevan su nombre en esta ciudad, establecidos para proporcionar trabajo a las mujeres pobres, y en muchos otros establecimientos que recibieron en vida la atención especialísima del Padre Umaña.

Costa Rica debe rendir tributo a la memoria del Padre Umaña como a uno de sus hijos más preclaros y como uno de sus benefactores.

También cumplen hoy años de haber fallecido las distinguidas damas doña Josefa Sancho Jiménez de Peralta, (1910) doña Carlota Pinto Montealegre de Veiga (1919), doña Dolores Bolandi M. de Fernández. (1893) El recuerdo de estas damas tiene que ser eterno porque fueron siempre buenas y virtuosas. A sus deudos renovamos el testimonio de nuestras simpatías.

Hace hoy dos años que en el Bosque de los Niños un acontecimiento doloroso privó de la vida a los jóvenes Jorge Escalante Durán y Manuel Echavarría Durán. Triste aniversario es este en que se renueva todo dolor que aquella desgracia produjo en el ánimo de la sociedad.

Con tal motivo renovamos a las familias dolientes el testimonio de nuestro pesar

España estudia ofertas de capitalistas extranjeros

Madrid, mayo 12.—El Directorio Militar no había recogido para nada hasta ahora los rumores relativos a las gestiones hechas por grandes compañías o núcleos de capitalistas extranjeros que deseaban ofrecer al gobierno su concurso para la ejecución de las obras públicas y la creación y ensanche de las industrias nacionales, porque tal asunto, del cual tuvo conocimiento y lo examinó al llegar al poder, fue desestimado, por no encontrarse las proposiciones formuladas con toda claridad y no tener las características indispensables para poder ser objeto de la atención del gobierno.

"Estas proposiciones han vuelto a ser presentadas, al parecer con mayor número de datos y con un cambio favorable en sus características, por lo cual serán estudiadas de nuevo, a fin de formarse cabal juicio sobre ellas.

Al hacer ese estudio el Directorio Militar sólo tendrá

en cuenta el bien del país, considerando los compromisos en que se incurre al aceptarlas y la influencia que podrán tener sobre el desarrollo industrial, sobre la producción, y sobre la situación de la economía y la moneda nacional.

Lo que creemos es que nadie duda de que cualquier resolución que tome el Directorio Militar en este asunto, habrá de inspirarse en el más puro interés español y que mientras dicho Directorio no tenga sobre el particular un juicio exacto, propio y firme, se abstendrá de dictar providencia alguna."

Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

La boda Rodríguez Urpí

A las 7 de la mañana de hoy en el templo parroquial de Palmares ha de efectuarse la boda del señor Licenciado en Farmacia don M. Roberto Rodríguez Q. y la señorita Marta Urpí.

Pertenece el joven Rodríguez Q. a la falange de activos e incansables luchadores que han logrado conquistar una magnífica posición en los campos del trabajo. Graduado como Licenciado en Farmacia, ha trabajado con empeño en este ramo. Hace próximamente un año que radicó en Palmares donde ha elegido para compañera de su vida a una gentil señorita a quien adornan nobles sentimientos y grandes virtudes.

Los nuevos esposos serán apadrinados por don Buenaventura Méndez y doña Prudencia Barboza de Méndez; don Tácito Rodríguez y doña Elena Sago de Rodríguez, don Leopoldo Rodríguez y doña Carmen Urpí de Salazar; don Alfredo Pacheco y señorita Bertalina Rodríguez; don Miguel Chaverri E. y señorita Rosario Chaverri, don Mario Urpí R. y señorita Herminia Rodríguez Q.; don Rufino Rodríguez y señorita Margarita Rodríguez.

Después de la ceremonia religiosa los nuevos esposos, padrinos e invitados pasarán a la residencia de don Mario Urpí donde se efectuará la recepción ofrecida por los padres de la novia.

Los nuevos esposos saldrán en viaje de bodas para la ciudad de Heredia.

Por la ventura del nuevo hogar formulamos nuestros sinceros y cariñosos votos.

La borrascosa sesión en la Casa...

Del Lápiz del Reportero

Viede de la página 1

Interrumpe el señor Presidente

El señor Presidente Lic. Volio interrumpió al orador diciendo que su actitud era impropia pues lo resuelto por el Congreso ponía punto final a la discusión.

Continúa el orador

El señor Cortés dice que el Lic. Volio quiere silenciarlo con modo galante. Se duele de ello. No puede llamar Templo del Poder Legislativo al recinto donde se violó la Ley descaradamente, convertido en un club político... (aplausos.)

Le recuerda al Lic. Volio su actitud en el año 1914 cuando dijo del Gobierno de Jiménez que "hedía a cucaracha", y le manifestó que el Lic. Pacheco había sido más benigno con él.

¿Por qué silenciarme? Debo levantar mi voz de protesta que es la voz del partido derrotado en mala lid. Del partido que no se echó por el atajo y al que no le faltaron nunca pantalones. Fue consecuente atendiendo a la voz de paz del Lic. Echandi.

De nuevo el Lic. Volio

El Lic. Volio interrumpe de nuevo para hacerle ciertas indicaciones al orador. Le dice que en el año de 1914 él hizo su protesta el propio 1 de Mayo. Encuentra inoportuna la discusión y cree que no hay que descender al extremo. (Lee un artículo del Reglamento.)

¿A qué provocar resentimientos? ¿Le pide a Cortés que se serene y abandone las inculpaciones.

Cortés

Alega haber tenido absoluta ecuanimidad. No ha tenido violencias y dice tratar el punto con el criterio legal.

Responde que si no estuvo presente el 1 de Mayo fue para no hacerse cómplice de actos ilegales. (Aplausos.)

El Presidente de la Cámara no ha contestado a mis quejas ni a mis argumentos. Sr. Volio: ¿Cuál Constitución y cuál ley lo facultó para juramentar a Jiménez ante 28 diputados, y cuál ley permitió asimismo que lo eligieran solamente esos 28?

El Lic. Volio responde que fué juramentado ante 29 diputados y ante el Poder Ejecutivo. (Lee un artículo del Reglamento)

Replica Cortés diciendo que no está satisfecho. Cuando se juramentó Ricardo Jiménez faltó el quorum, como también faltó cuando lo eligieron. Se ha violado la Constitución.

El Rep. Picado

El Rep. Picado pronunció un hermoso y vibrante discurso, razonando su protesta contra la elección inconstitucional y violatoria recaída por obra y gracia de inicuos atropellos a la Ley en Ricardo Jiménez.

El Dr. Cabezas

El señor Cabezas plantea su protesta por el crimen cometido bajo la dirección de Ricardo Jiménez. En un pasaje de su discurso dice: "Hormidas Araya ocupa un puesto que no le corresponde. Silverio Chaverri está en el mismo caso. Sus credenciales no honran a nadie".

Tiene frases duras para don Julio Acosta, cómplice de estos crímenes.

El Rep. Fernández

El Rep. Fernández leyó un concetpuoso discurso, con duras frases para los asaltantes del poder.

"Ricardo Jiménez, dijo, ha visto dehojarse una a una las hojas de su corona de laurel; llega a la presidencia sobre un pedestal de ignominia".

El Dr. Cordero

El Rep. Cordero pide que se haga constar en el acta el manifiesto de los diputados agrícolas. Declara que el nuevo Gobierno inicia sus labores en andas de un régimen nacido de la burla sangrienta a la ley y a la justicia

Protesta de los infucos procederes de los políticos de oficio, cómplices del Presidente Acosta, carente de toda energía y sin valor alguno. Continuó su elocuente discurso cuyos conceptos en contra de los conculcadores y de los farsantes serán eterno baldón de Jiménez y de los suyos.

El Presbo. González

El Presbo González consigna su justa indignación. Pronuncia un hermoso discurso y en uno de sus pasajes cita al Presbo. Volio su antiguo compañero de altar, hoy de él distanciado porque de sacerdote ha venido a convertirse en burlador de incautos.

El señor Maroto

El diputado Maroto protestó duramente contra la Prensa Nacional. La calificó de hazme-reir y llamó serviles a los periodistas.

El Presbo. Valenciano

Dice que también se siente obligado a protestar con la mayor energía.

Y lo hará con su palabra hosca y austera como la calificó el ex-Presidente Acosta cuando se debatía la Ley de Recompensas. "Es necesario desahogar el alma herida y laborar en bien del país señalando a los grandes criminales".

Pide que en el acta se consigne su protesta.

Habla el Rep. Baltodano

El señor Baltodano pronunció un vibrante y fogoso discurso. Dijo que la lucha electoral pasada ponía al país en la más grande de las bancarrotas. Y que el Presidente Acosta había faltado a sus deberes de gobernante.

En tono exaltado agregó: "Como representante del pueblo digo y repito que Julio Acosta no ha cumplido con su deber".

Se refirió a la frase presidencial de crimen ignominioso, y dijo que la fe del pueblo había rodado por el suelo. No queda un átomo de fe.

"Se va acabando la República", exclamó en uno de los más interesantes pasajes de su disertación.

Incidentalmente se refirió a la interrogación, hecha en memorable jornada, por el ex-compañero Aragón, lamentando su ausencia.

Ese representante, dijo, interrogó aquí, en este recinto, a los señores Jiménez y Volio al debatirse el caso de las Juntas Electorales temiendo futuras combinaciones y obtuvo un NO rotundo y después ambos, juntos, confabulados, hicieron escarnio del honor de la República.

Yo he oído a un Juez decir que a el le debe Pablo M. Rodríguez su di-

putación... Ese Juez debía conocer la verdad para hablar así de crímenes políticos.

Se alegra de que el señor Rodríguez esté en el Congreso pero también debe decir que que no ocupa la curul por el voto de los ciudadanos sino por obra de un Juez... y del crimen de las Juntas Electorales. Habla el orador de la complicitad de los Acosta y se refiere a los desaciertos de un tal Baldiodeda a quien se le premió con una gobernación su mangoneo político.

Termina diciendo que el pueblo se fija ya cómo en Costa Rica no se cumple con el deber, y cómo los hombres cumbres hacen escarnio vergonzoso de la Constitución y de las leyes.

El Rep. don Leonidas Rojas

Lee un largo y bien razonado discurso, y aborda ampliamente los casos de Heredia y Alajuela como miembro de la comisión dictaminadora.

Concluyó diciendo que todo se había perdido menos el honor.

Otros representantes

También protestaron llenos de justa indignación los diputados García y Bonilla, suscitándose un nuevo debate entre don Arturo Volio y el señor Cortés.

Brillante discurso de don Juan Felipe Picado

El Lic. don Juan Felipe Picado pronunció un discurso plétórico de energía, de altivez y de hermosos conceptos.

Manifiesto que notaba silencio entre los diputados jimenistas y volistas y preguntó que si era que allí no había un amigo del señor Jiménez...

La diputación agrícola, dijo el orador, ha protestado en voz muy alta y en las filas contrarias hay sólo silencio como si se sancionara el crimen cometido a la faz de la nación.

Quisiera oír una voz de protesta para poder contestarla (expectación general.)

Quiero oír la voz de Manuel Coto Fernández. Noto que no habla. Quiero oírlo como en otras épocas, como en las jornadas del Partido Republicano cuando era un jefe a quien se pretendió hasta llevar a la Presidencia de la República.

Quiero que él, a quien aplaudí en otras épocas y cuyo pasado es muy honroso, me convenza de que Ricardo Jiménez fue bien electo. Quiero saber si él le dió el voto al Dictamen de la Comisión de Credenciales. Es necesario oír al ex Jefe del Partido Republicano.

Quiero oír a otro representante de antecedentes políticos muy limpios; a Víctor Ross. Me resisto a creer que le diera su voto a la farsa. No creo que estuviera presente... Su puritanismo le habría impedido ser cómplice de tan escandalosos delitos.

Espera no ser desairado. Habla en nombre de Costa Rica. Es necesario que digan algo los señores Coto y Ross, que alguno de los delincuentes salga a la palestra defendiendo al autor de la Cartilla Cívica, Ricardo Jiménez Oreamuno.

Toma la palabra don Jorge Volio

Don Jorge Volio pidió se consignara en el acta que él no contestaría a desahogos personales (???)

A otros hombres otros tiempos... y se sentó.

Protesta. — (El Diputado Maroto visita nuestras oficinas).

En uno de los pasillos se promovió un incidente. Los cronistas don Francisco M. Núñez, don José Angel Zeledón y don Pío Luis Acuña pidieron explicaciones al diputado Maroto por sus cargos contra la Prensa Nacional.

El señor Maroto dió explicaciones amplias, y durante las primeras horas de la noche estuvo en las oficinas del "Diario del Comercio" y tuvo frases de simpatía para el periódico que ha luchado dignamente en la campaña política pasada.

Incidentes

En la calle se promovieron incidentes a granel.

Don Luis Demetrio Tinoco respondió alternativamente a varios sujetos que intentaron atacarlo, después de que este caballero había sostenido una acalorada discusión con el diputado don Jesús Pinto.

La chusma jimenista y "reformadora" insulta al Presbo. González

Un nuevo incidente entre don Jesús Pinto y el doctor Cabezas atizó a la chusma.

El señor Pinto le reprochaba al segundo su actitud en la campaña civilista, y éste le respondió que el ilustre ex-Presidente Iglesias honró y seguirá honrando con su memoria al país.

La chusma entretanto insultaba soezmente al padre González, sin que la policía lo impidiese... Pero un señor gendarme detuvo al cronista parlamentario de este periódico, por haber protestado contra los atropellos y amenazas de que era víctima el Presbo. González.

Espantoso crimen en Cañas Dulces

El Agente de Policía mató a una hermosa joven, suicidándose luego

Liberia, 13 de mayo
A DIARIO DEL COMERCIO

Ayer en Cañas Dulces el Agente de Policía Emilio Villalobos le dio muerte a la joven Aurora Ruiz, suicidándose luego.

El homicida era casado con Isabel Urbina, por lo que no era correspondido en sus pretensiones amorosas.

La población se halla profundamente consternada.

CORRESPONSAL

Magníficos resultados de la vacuna Dávila en Costa Rica

La vacuna antituberculosa del doctor Dávila, está siendo usada con maravillosos resultados en este país en la curación radical de la tuberculosis. Los médicos están de plácemes.

No hay otros iguales



Director de "La Prensa"

El poeta don Raúl Villalón ha sido nombrado director de "La Prensa" en lugar del joven don Carlos Jinesta, quien se dedicará a otras actividades.

La labor del señor Jinesta ha sido muy ardua. Es labor de un joven inteligente y estudioso, activo y sereno.

Mucho sentimos que el buen amigo se separe del diarismo, deseándole mucho éxito en su nueva vida.

Lista de empleados

Próximamente se publicará en todos los periódicos la lista de los empleados municipales con el sueldo que devengan.

Ese acuerdo está firme y se hace con la intención de que el público señale los empleados que sobran...

Ni Smith ni Van Patten

Con pena hemos sabido,— de buena fuente,— que don Roberto Smith no volverá a la Cámara Municipal y en esa resolución lo acompaña el señor Van Patten.

Esto es muy sensible. Con la separación de esos señores se pierde una colaboración admirable. Ojalá que el Municipio en globo excite a los señores Smith y Van Patten a que vuelvan a sus puestos.

Los inspectores de aguas

La labor llevada a cabo por los inspectores de aguas no puede ser más plausible. Se han arreglado varios centenares de llaves en mal estado y corregido numerosos abusos y desperdicios.

Sin embargo no está concluida la obra, pues últimamente se ha descuidado ese buen servicio que conviene mantenerlo en completa actividad.

Mensajes para las Repúblicas del Norte

La Dirección de Telégrafos de Nicaragua anuncia que ya se pueden aceptar mensajes para las repúblicas del norte sin restricción alguna. Así, pues, queda restablecida la comunicación telegráfica con el resto de Centro América.

El cambio al 412

El Banco de Costa Rica hizo ayer sus transacciones al 412.

Hubo durante todo el día una marcada escasez de dólares.

El cambio tiende a subir.

El comercio está alarmado.

Comida trasferida

La comida anunciada para hoy en homenaje del señor Luján Mata, ha sido trasferida para el viernes próximo en el Hotel Central.

El susto de una niña

Urania Barth es una simpática señorita de la sociedad de Orotina. Ayer andaba de compras en las tiendas acompañada de un sirviente que era el que cargaba las mercaderías.

En una vuelta desapareció el rapaz. La niña se asustó y dió cuenta de lo sucedido a los detectives quienes poco después le devolvían las mercaderías robadas.

Desapareció una balija con \$1100

Los detectives fueron alarmados en la mañana de ayer.

El moreno James Mogandaba grandes gritos diciendo que había perdido una balija con \$1100.

Después de muchas carreras apareció la balija. La tenía un vecino de la línea que ignoraba el contenido según afirmó.

Hasta que al fin fué rescindido el famosísimo contrato de la Imprenta Nacional

El Presidente Constitucional de la República de Costa Rica, Decreta:

Artículo 1º—Derógase el decreto N° 8 de 17 de setiembre de 1920.

Artículo 2º—La Imprenta Nacional se manejará de ahora en adelante por un Administrador dependiente de la Secretaría de Gobernación, quien no gozará por sus servicios de otra remuneración que el sueldo que se le señale.

Artículo 3º—Todo trabajo de tipografía, linotipia, litografía, fotografía, fotograbado, encuadernación, sellos de hule y demás artes gráficas, para servicio de todas las oficinas, departamentos y dependencias del Gobierno, manéjense o no independientemente, deberán ejecutarse necesariamente en la Imprenta Nacional.

Artículo 4º—La Imprenta Nacional calculará los trabajos que entregue y enviará cuenta de ellos a la Contabilidad Nacional a fin de que su valor sea cargado a las respectivas cuentas del presupuesto.

Artículo 5º—La Contabilidad Nacional cargará a la Imprenta

los giros de gastos de planillas y materiales, y le abonará, con cargo a los diversos departamentos, las cuentas de trabajos. Artículo 6º—La Secretaría de Gobernación organizará el personal del establecimiento. Dado en la Casa Presidencial, San José, a los 10 días del mes de mayo de 1924.

RICARDO JIMÉNEZ

El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación,

R. CASTRO Q.

Remate de Prendas

En la Casa de Prendas de Juan Rafael Acuña A., para el 25 de Mayo corriente.— 16 - V

VISITE LA

Imprenta Minerva

Las Leyes azules

Especial para el Pan American News Service por Eduardo Cárdenas.

(Servicio exclusivo del DIARIO DEL COMERCIO)

El mar está tranquilo; descansa una noche de tem-
poral. Las barandillas de cubierta están rotas y los objetos en desorden por los camarotes atestiguan la rabia inútil de este viejo mar hostil—dios temible en los tiempos mitológicos, hoy servidor y esclavo de los civilizados, con arranques a veces de testarudo, o tal vez recuerdos de sus antiguas grandezas. El amanecer es frío, la niebla espesa, y apenas una borrosa faja gris, de un gris más acentuado que el del cielo y que el del mar, nos avisa la proximidad de la nueva capital del mundo, no la "Ciudad Luz"; la "Ciudad Fuerza", que no hace gala de lo bello pero tiene un "Greatest in the world" para marcar sus edificios, sus puentes, sus fábricas y aún sus estatuas. La de la Libertad se dibuja ya distintamente, rompiendo la niebla con su brazo fuerte. En ella vive el alma de todo un continente. Es una idea fundida en bronce: El Júpiter Máximo de los pueblos nuevos, aunque uno solo de ellos, por poseer el bronce crea tener *privilegio exclusivo* sobre el símbolo.

Hay gran movimiento sobre cubierta. La estatua despierta el entusiasmo de lo siempre nuevo, y cada cual combina sus frases de admiración para esta eterna inspiradora de pensamientos viejos. Me disgusta la oprisión cruda y pesimista de un ciudadano de Chicago, compañero de viaje desde nuestras tierras de sol: "Venimos, dice, de Sur América, donde hay libertades sin estatuas y llegamos a la tierra de la Estatua de la Libertad: aquí no se bebe; notaría Ud. que la oficialidad de este barco americano se apresura a esconder el whisky antes de llegar, ¿conoce Ud las leyes azules?" me dice señalando las azules costas de New Jersey. La agitación de la llegada interrumpe nuestra conversación. Me quedo preocupado por las leyes azules de New Jersey, de Jersey City, mi futura residencia. Bajo el muelle y mientras registro el equipaje llama mi atención el primer letrero inglés que veo: "No Smoking" tomo el tren para Jersey y al ojear el New York Times encuentro algo sobre "Blue Laws" las Leyes Azules: se trata de una legislación especial para los días de fiesta que, bajo el título de "Un acto para suprimir el vicio y la inmoralidad" prohíbe lo siguiente: "Viajes, trabajos de cualquier clase, sea ordinario o servil, en tierra o en agua; pesca, caza, tiro al blanco, ruidos, carreras de caballos, representaciones teatrales, juegos de foot-ball y demás deportes; tocar instrumentos de música por diversión, cantar etc.; también gritar, vocear o anunciar cualquier clase de mercancías, frutas, vegetales, carne, pescado, etc., etc.

Todo esto "para el Sábado Cristiano o sea el primer día de la semana comunmente llamado Domingo".

Sin embargo, no se puede negar que la libertad progresa en New Jersey, pues estas leyes fueron enmendadas: en 1804 para permitir a la policía hacer arrestos el domingo, en 1893 para permitir pasear en vehículos y en 1920 para autorizar los juegos en los parques el "Sábado Cristiano".

La lectura de las líneas anteriores me trajo la primera nostalgia de nuestras democracias tropicales, y tuve un impulso de volverme a buscar al ciudadano de Chicago y decirle: Conozco las leyes azules: tenía Ud razón.

No obstante sigue la Estatua de la Libertad iluminando al mundo.



CERVECERIA

La Navarra

Pida usted en todas las cantinas la famosa Cerveza Superior

La Navarra

Analizada por el Departamento de Sanidad. Magníficos resultados

SANA - NUTRITIVA

El Cura del Carmen convoca a una reunión

El Sr. Cura del Carmen Prbo. don Mariano Zúñiga, ha dirigido a los fieles de su Parroquia la siguiente circular.

Apreciable señor:

Con todo respeto ruego a Ud., se sirva asistir a una reunión que se verificará el domingo 18 de los corrientes en la Casa Cural de esta parroquia a las 3 p. m. (15).

El principal objeto de esta reunión es: consultar

las diferentes opiniones de mis estimados feligreses respecto a la reforma, composición o traslado de este Templo Parroquial, que como Ud. sabe no ofrece completa seguridad a los fieles, para asistir, con toda confianza a los oficios religiosos.

Le anticipo mis agradecimientos por su honrosa asistencia, quedando su muy atento seguro servidor y capellán,

MARIANO ZÚÑIGA D.

Sube el precio de las acciones del Monte de Piedad

En los últimos meses se han presentado a la Tesorería de la Junta de Caridad números de lotería falsificados, con tan admirable exactitud, que a no ser por la pericia que tiene el señor Avedaño, hubieran logrado los falsificadores defraudar los intereses de la Junta.

El señor Avedaño al pagar un número, lo examina cuidadosamente y así ha podido detener a más de cinco individuos que se presentaban a reclamar premios con números falsificados.

Estos números han sido vendidos con descuento usurario en Alajuela, Heredia y San José.

Ayer se tuvo la sospecha de haber sido vendido un décimo falsificado en Limón, correspondiente al premio mayor, 15,661, pues se recibió un telegrama de aquel puerto, manifestando que había sido pagado este décimo. En la Tesorería se tienen ya pagados todos los décimos de dicho número.

El entierro de Virginia Brealey Chavarria

La falta de espacio en nuestra edición de ayer nos impidió dar la lista de las coronas enviadas o la memoria de la unigénita hija de don Jorge Brealey Salazar y doña Lidia Chavarria Escalante, fallecida en la madrugada del lunes a la edad de un año 11 meses.

Las coronas enviadas llevaban las cartulinas siguientes:

Carlos Figuls, Carlos Luis Chartier, Ernesto Ortíz y Sra., Martín Pacheco, Miguel André, Romeo Muñoz, Alfredo Sáenz, José Madriz, Enrique Meneses, Paco Alvarado C. Juan Matamoros y Sr., María Cecilia González y hermana, Claudia de Guirola, Alberto Flores, Jesús Pinto y Sra. Wille Dent y hermana, Niños Chaves Carranza, Ricardo Brealey, S. María de los Angeles Obregón, Amalia L. de González e hija, Carmen Salazar H. Mario Urbini y Sra., Adriana de Montes de Oca, Chale Brealey, Bety Brealey, Celina Fernández de Brealey, Domingo Chacón y Sra. Manuel A. Serrano, y Sra. Liduvina v. de Escalante, Moisés Gómez y Sra. Manuel Emilio Chavarria y hermanos, Gustavo Nietin Sra. e hijo, Guillermo Zeledón C. y Sra. Jorge González U. Roberto González y Sra.

A los afligidos padres renovamos el testimonio de nuestro sentimiento de pesar.

Visite La Minerva

De que Viene El Reumatismo?

Como el 90% de los que sufren de Reumatismo tienen la sangre impura. Ciertas enfermedades mal curadas en la juventud conducen inevitablemente a Reumatismo años después. La sangre está viciada y con años de descuido la acumulación de impurezas es tal que el organismo no puede soportar la carga. Reumatismo también origina en alimentación malsana por exceso de carne, exceso de bebida, etc.

El remedio lógico es depurar la sangre. Para esto recomendamos HIERRO NUXADO, que es una combinación medicinal científica de efectos probados para tal objeto. HIERRO NUXADO contiene hierro como el mismo hierro de la sangre humana. Como saben todos los médicos, sin hierro su sangre no puede ser pura ni producir energía

y vitalidad. Un solo frasco no podrá curar a un reumático que lleva años de padecer, pero no vacilamos en declarar que HIERRO NUXADO tomado por un período regular de tiempo traerá alivio y purificando gradual pero seguramente la sangre, desalojará la causa del mal.

HIERRO NUXADO no es un "cúralo todo" y solo se recomienda bajo comprobación científica para los desarreglos de la sangre y los nervios, tales como sangre impura, anemia, reumatismo, neurastenia, depresión o debilidad nerviosa y falta de virilidad.

Dos semanas demostrarán la eficacia del HIERRO NUXADO. Póngalo a la prueba. Todas las buenas boticas lo venden.

Fué rescindido el sabroso contrato de la Imprenta Nacional

El señor Carballo se quedará con aquel establecimiento, explotando la Litografía por cuenta propia

Es del conocimiento público que ya se rescindió—por haber terminado el plazo para que fué hecho—el famoso contrato de explotación por particulares de la Imprenta Nacional.

Muchísimos miles de colonos ganaron los contratistas con aquella dependencia del Ejecutivo, que ahora se propone recibir el Gobierno.

¿Pero a quién se le entregará? Esa es la pregunta que ayer todos se hacían, habiendo podido nosotros constatar que don Sergio Carballo será quien la administre.

¿Con sueldo fijo? Entendemos que sí, aunque el Sr. Carballo tiene un borrador de contrato tomándola en arrendamiento.

Es de esperar que este nuevo contrato "in mente" o "in papelis" no ha de aceptarse, pues la Imprenta Nacional fué creada y existe para que el Gobierno haga sus trabajos al costo, por su propia cuenta, y no para la ejecución de órdenes particulares, o aun oficiales, pero en provecho de amigos del Presidente.

Allí debe hacerse todo lo del Gobierno; y si no se pudiera por exceso de trabajo, habría de sacarse el resto a licitación para que otras imprentas lo ejecutaran.

En todo caso don Sergio se conforma con ser simple administrador, pero si le dejan arrendada la litografía.

Es preferible, nos parece, importar máquinas y poner un taller, para hacer así honrada competencia a los particulares, pues de lo contrario el Estado se convierte en rival de los que no tienen su apoyo para trabajar.

Advertimos que estos datos nos han sido suministrados de rumores más o menos fundados, pero con las reservas del caso, y sólo con las reservas del caso, los hacemos públicos.

Se compran

números del DIARIO DEL COMERCIO de las siguientes fechas, del año de 1923.

Marzo	Viernes	16.
"	Martes	20.
"	Domingo	25.
"	Viernes	30.
"	Sábado	31.
Abril	Domingo	1.
Junio	Viernes	1.
Julio	Martes	10.

se pagan bien

Cuellos semi-suaves
Ideflex

Tienen la apariencia de un cuello duro
No se encogen ni se arrugan
No destruyen la camisa
No se vuelven amarillos
Se lavan con facilidad

WILLOVERN WILLODORE

Geo. P. Ide & Co. Inc., Fabricantes, Troy, N. Y., E. U. A.
Agente para Costa Rica
INTERNATIONAL AGENCIES
Sasso Hermanos
Apartado 186 San Jose, C. R.

Crónicas internacionales

EL ESPIRITUALISMO EN LOS PROBLEMAS SOCIALES

Por J. RAMSAY MAC DONALD, Primer Ministro del Gobierno de la Gran Bretaña

Hoy, como en todas las generaciones, se nos desafia a que apliquemos la fe cristiana a las condiciones sociales. El primer gran problema que vemos frente a nosotros, los que somos cristianos, es el simple, pero intrínsecamente problema de la pobreza. Este no es problema de desigualdad. Es el problema de la degradación de los hombres y las mujeres; el problema de los sacrificios que tienen que hacer los hombres y las mujeres que son buenos, no sacrificios de cosas materiales, ni sacrificios de ideales y de deseos, que traen consigo la crucifixión de las cualidades que radican en ellos por virtud del hecho de que poseen almas. Cuando descubrimos que esos sacrificios no son meramente accidentales o individuales, sino que son parte de un sistema orgánico coordinado e interrelacionado, entonces nuestra piedad no debe mostrarse únicamente en caridades, sino en una gran concepción de reconstrucción social por medio del socialismo evolucionista.

Otro gran problema que jamás dejará al cristianismo sentirse tranquilo en tanto no lo resuelva es aquel de los valores humanos. En nueve de cada diez casos valorizamos a los hombres por sus posesiones materiales. Y adornamos nuestras personalidades, no con cosas del espíritu sino con las cosas de la tierra.

Los buscadores de honores vulgares

Cuando los hombres quieren estimación van y compran honores. Por primera vez en sus vidas sus nombres aparecen en las listas de honor de un periódico. Es la primera liga que ha tenido en su vida con todo lo que es honorable.

Esas gentes ricas, que pueden ofrecer grandes comidas, que son extravagantes y ostentadamente vulgares, que no tienen nada de ese sutil sentido de caballerosidad, son con frecuencia los poderosos en estos tiempos modernos de los que solemos convencernos con tanta facilidad.

Esta edad, con todas sus tremendas conquistas del aire, sus recursos materiales y el dominio del hombre sobre las leyes naturales en vez de poner a la naturaleza en manos del hombre está sometiendo el hombre a la naturaleza.

Vivimos una edad materialista y no vale pena engañarnos solos a este respecto. Esta es una edad en que las posesiones materiales mandan, en la que domina el mero conocimiento de lo material. Pero aún cuando esto es cierto, también lo es que existe una pequeña y dulce voz de espiritualismo que está desafiándolo todo.

Existe, hoy, un exceso de indulgencia para el placer. Hay una aparente incapacidad para pasar un domingo quieto. Estoy acostumbrado oír decir a muchos de mis amigos que el viejo "Domingo Escocés" es una carga.

Me gustaría ver un estado social en el que cada hombre y cada mujer social perfiriera el viejo "Domingo Escocés" al muy moderno de los franceses. En tal estado social encontraríamos cimientos sólidos y eternos para el carácter y un dominio de la voluntad sobre el cual podríamos edificar nuestras iglesias, nuestro conservatismo, nuestro liberalismo y nuestro laborismo.

Y ninguno de nosotros puede existir sin esos sólidos cimientos del carácter. Sea nuestro gobierno conservador, liberal o laborista no podrá hacer mucho en favor de un pueblo que no quiere otra cosa que divertirse, que no tiene en sí mismo la capacidad para gastar su tiempo con ventaja para sí mismo.

Estas cosas son señales claras de un mal general. Hay algo fundamentalmente erróneo y esa gran cosa que está mal, es el hecho de que estamos perdiendo el sentido de lo que es el verdadero valor humano. Nos atraen demasiado las cosas superficiales, los galones dorados y las medallas que cuelgan en las solapas, así como los títulos.

La esencia del cristianismo es la de que lo único que importa es la calidad humana. No debemos buscar la cantidad o la igualdad, sino la cualidad.

No podemos resolver o acercarnos siquiera a la solución de los problemas sociales a menos que recordemos que debe predominar el espíritu. Vivimos de fe y no de vista. La vida no es algo que se justifica por lo que ha sido. Es algo que se justifica por lo que va a ser. Es muy fácil aplicar el cristianismo a las bagatelas, ser cristiano en las pequeñas cosas, pero es tremendamente difícil ser cristiano desde el punto de vista general.

De lo que están sufriendo esta y todas las generaciones del mundo, es de que no tienen valor para ahondar en busca del origen de todos estos males, y en vez de gastar su tiempo poniendo parches aquí y allá, no salen y declaran francamente que la dificultad radica en las concepciones generales del hombre respecto a lo que es bueno y lo que es malo.

La idea de clase es venenosa para la mentalidad social. Cuando seamos los hombres más morales y más sabios, las clases desaparecerán, pero no por medio de una igualdad teatral y falsa, sino por medio de un estado social en el que las cualidades, los gustos y las diferencias de cada uno serán mostradas, conservadas y expuestas en forma tan natural, que no nos daremos exacta cuenta de que una persona que sigue otra vocación y que tiene distintos gustos y cualidades que nosotros, pertenece por ese solo hecho a una categoría humana distinta de la nuestra.

La fe cristiana

La fe cristiana nos da valor para creer en la justicia y la verdad y en las categorías morales. ¿Qué fe y qué confianza podemos tener en ellas excepto el creer que son absolutas en sí mismas?

Las naciones se arman y declaran que están seguras. Hacen este o aquel tratado por mera conveniencia y declaran que están seguras. Lanzan cuadrillas enormes de aeroplanos al espacio y declaran que están seguras; pero, en el fondo de su corazón, saben perfectamente que no hay tal cosa.

Desde el principio mismo de las cosas, las naciones han venido procurando lograr la seguridad propia por medio de una gran estaca. En los tiempos del garrote, cada individuo iba a buscar otro un poquito más grande que el del vecino y así han seguido las cosas y así seguirán hasta el fin de los tiempos, a menos que descubramos una nación llena de valor cristiano para decir: "La única seguridad que podemos tener es la seguridad de creer en las categorías morales, en la justicia, la equidad, la honestidad y la rectitud".

Y esto no es solamente cierto desde el punto de vista internacional, sino también nacional.

Desearía yo poder hacer un llamamiento a esta nación, a los intereses de este país para que sigan los métodos que van de acuerdo con las categorías morales. Estamos diariamente amenazados con huelgas, paros, y disputas de todas clases ¡Qué infantil es todo eso! ¡Qué torpe!

¿Qué es lo que ha sucedido? ¿Por qué no existe la confianza mutua? Seguramente estos conflictos pueden ser arbitrados. Seguramente existen mentes sanas que puedan decir qué es lo mejor que hay que hacer y cuál es el camino para allanar los obstáculos.

Pero lo que ha sucedido es que ambos lados han perdido la confianza el uno en el otro y en toda la nación y la única forma de salir de este atolladero es tener de vez en cuando una batalla, una lucha cruel que significa pérdida para todos.

Tenemos poco tiempo para tratar estas cosas. El año o los dos años que siguen a una guerra son los años más preciosos en la vida de una nación que esté deseosa de seguir los caminos de la moral. Han pasado tres o cuatro años y nosotros hemos retrocedido a las viejas costumbres, a los viejos temores, al viejo sentimiento de la falta de seguridad.

Nos han arrojado hacia atrás, nuevamente, los mismos malos instintos que nos han dominado siempre, y los años pasan con inevitable seguridad, y el mal se va acumulando y una nueva guerra se convierte en algo tan inevitable como la que le ha precedido.

El momento para cambiar es aquel que pasa entre el fin de una guerra, cuando el pueblo está cansado y ha aprendido y aquella hora en la que el pueblo comienza a recobrar y no siente ninguna seguridad respecto a cómo va a avanzar ese restablecimiento.

Las arenas que caen inexorablemente en el reloj del tiempo son de oro, de puro oro, de precioso oro en este día, y si no aprovechamos esta oportunidad, si regresamos a las viejas costumbres, a los viejos errores, al viejo materialismo, a nuestra vieja confianza en la mera fuerza, habrá una nueva guerra, habrá más dolor, más pérdidas, más penas, y nos faltará eficacia y aliento para alcanzar aquella altura de perfección que tanto anhelamos.

De nuestros corresponsales

Barba

¡A tientas!

Nadie está para contentarse en este pícaro mundo. Aun están sintiendo los efectos de goce con que celebraron el 8 de mayo, como coronación del horrendo crimen de la confabulación los azul-rojos, y ya están con el rompecabezas de nombramiento de Jefe Político. Y tras de eso andan muchos, pero muchos; y la única solución que encuentra don Ricardo es crear tantas jefaturas como interesados haya y repartirles el trabajo y el sueldo. Están de acuerdo en cuanto a lo primero, ¿pero en lo segundo? ¿Cuánto servidor de la Patria!

CORRESPONSAL

Heredia

Sociales

Procedente de Belén estuvo a visitarnos don Cirilo Meza.

—De Alajuela estuvo en esta ciudad don Eloy Aguilar.

—Para Juan Viñas salió doña Luisa de Blanco.

—Próximamente saldrá para los Estados Unidos el joven don Chelo Pacheco. Feliz viaje le deseamos.

—Don Botto Steinvorth

pasa una temporada en su finca de Barba en unión de su distinguida señora doña Estercita Jiménez de Steinvorth.

Nuevo Gobernador

Muy satisfechos se encuentran los vecinos de este lugar, con el nuevo Gobernador don Alfredo Benavides, persona de altos prestigios y del agrado de los tres bandos políticos.

Al mismo tiempo lamentamos la ausencia del señor don Luis Flores, quien durante los cuatro años que fungió como Gobernador, supo cumplir bien y fielmente con tan delicado cargo.

Empresa de camiones

Desde el nueve del corriente empezó el servicio de camiones de pasajeros entre San Antonio de Belén y esta ciudad. El empresario señor Fuentes le ofrece un buen servicio a aquellas personas que hagan viajes a Belén, los que tengan que tomar el tren del Pacífico. Por la mañana pueden trasladarse con el simple valor de setenta y cinco céntimos.

Descamos a la empresa éxito en el negocio.

HEREDIANO

Telegramas

rezagados en la Oficina Central

Avendaño Juana, Matina; Aguirre Blas, Puntarenas; Alfaro Claudia, Col. Carmona Angela, Limón; Alvarez Agustín, Puntarenas; Barrantes Juan Fco., Cartago; Castro Ricardo, Heredia; Carías José María, Tegucigalpa; Cedeño Víctor, San José; Cubero Manuel, Puntarenas; Campos Nabor, 27 de Abril; Ford Mr., Abangares; Fallas J. J., Tilarán; Gamboa Clotilde, Ciudad; Gerardo Guillén, Puntarenas; León Cecilia, Puntarenas; Mena Juan, Puntarenas; Mojica Pedro, Puntarenas; Molina Alejandro, Puntarenas; Muñoz María Luisa, Limón; Martínez González Manuel, Liberia; Poveda Roberto, Cartago; Rivera Domingo, Filadelfia; Víctor María, Rivas.

Notas:—Los telegramas para personas ausentes están sujetos a rezago. A fin de evitar reclamos infundados se copia el artículo 372 del Código Fiscal que dice:

"El Gobierno no garantiza la entrega de las comunicaciones telegráficas sino cuando estas se dirijan a un domicilio bien determinado y conocido."

San José, mayo de 1924

Ganga

Local barato para oficinas comerciales, abogados, o apartamento para médicos. Contiguo Borica Oriental Altos tienda Luthmer, Misael Jiménez, Ciudad.

Club de Muebles de M. Campos

El sorteo del lunes 12 de mayo dió el siguiente resultado

Serie de @ 5.50
Serie C. Amort. No. 50, fav. el No. 60 perteneciente a Francisca de Córdoba.

Serie de @ 2.75
Serie C. Amort. No. 50 fav. el No. 42 de Ivy Surcher.

Serie de @ 5.50
Serie D. Amort. No. 43, fav. el No. 66 perteneciente a don Miguel Ulate.

Serie de @ 2.75
Serie D. Amort. No. 43, fav. el No. 15 perteneciente a Elena Zamora

Presenciaron el sorteo los señores,

Juan María
Julio Argüello

Anuncios en un edificio público

La Superiora del Colegio de Siou ha presentado repetidas veces queja a la Dirección General de Policía sobre la inconveniencia de que en las paredes del edificio se peguen anuncios de teatros, cigarrillos, etc., etc.

Ojalá que el señor Director de Policía ordene a sus subalternos que no permitan que estos anuncios sean pegados en las paredes de los edificios públicos, o privados, pues realmente afean en mucho la población.

Se ordena levantar una sumaria

El Juez del Crimen de Limón ha ordenado levantar una sumaria para investigar el trágico fallecimiento del señor José Ramírez, ocurrido en Estrada en la primera semana de abril.

La muerte de Ramírez aparece rodeada de misterio.

Suscríbese a este Diario

INDUSTRIA FRANCESA
Es una locura la que cometen los compradores en general al dejarse influenciar por personas interesadas, que tratan de predisponer al público contra determinados sistemas comerciales para la venta, por el solo hecho de SER NUEVOS y porque por esa sola razón sus mecanismos, sus fines y sus alcances son desconocidos.
No se deje influenciar, pida nuestros prospectos de ventas a plazos por abonos semanales, quincenales o mensuales. Venga a enterarse del precio de nuestras mercaderías y se convencerá que vendemos a plazos, al mismo precio o más barato que las otras tiendas al contado.

Cemento - - Cemento
La mejor clase de fabricación belga a precio más bajo de plaza.
Por partidas descuento conveniente.
COMPAÑIA COMERCIAL DE COSTA RICA
Oficina:—Calle Alfredo Volio No. 18.
APARTADO 1048. — TELÉFONO 1012.

JABONERIA DE Jesús M. Castro V.
Jabones de primera calidad
Teléfono 100. Plaza Víquez. San José

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA:—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.
—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.
—No menos de tres inserciones.
—PAGO ANTICIPADO.

Octavio A. Fayad acaba de recibir un gran surtido de medias para ambos sexos a precios sumamente bajos. También acaba de recibir betún SHINOLA negro y rojo y puede dárselo a los mejores precios de plaza.

Se venden los magníficos juegos de muebles del Hotel Metrópoli y Central. Para informes entenderse con Víctor Céspedes D. en el Hotel Central.

Se vende Una finca a la orilla de la línea del Pacífico, constante más o menos, de 125 manzanas, magníficos terrenos, cuatro divisiones, 4 corrales, todos cercados de alambre, abundantes aguas, de invierno y de verano, 15 casas para peones, una grande para el mandador, 4 yuntas de bueyes, 2 carretas, una cureña, teclas, mecates, cadenas, herramientas de agricultura, como arado, palas picos y machetes, 6 vacas de buena raza, 5 bestias, 3 toreros de dos años y algún ganado menudo, además tiene su apartadero. Esta finca se vende por no poderla atender personalmente su dueño, a \$10.500. Informes en esta Administración.

Tuberculosis El mundo ahora tiene cerca de dos millones de millones de habitantes: cada siglo tiene tres generaciones. Ahora cada año mueren cuatro millones y medio por tuberculosis: cada generación 150 millones lo que es enorme. La fortuna ha querido que en el siglo actual un italiano descubriera el sistema racional científico para curar la tuberculosis: y que en Costa Rica haya sabido sacar de esto la posible regeneración sanitaria del género humano. Entrando hoy el Dr. Antonio Maggionani en el 88 año de la vida, todos los curados por él del fatal morbo deben felicitarlo por haberlo vuelto no fatal, (pero si tratado a tiempo oportuno y con sistema racional). Lo que yo hago con la presente: puesto que es a él a quien debo el que mi madre, después de cuatro años y medio de tuberculosis grave haya podido librarse de los fatales bacilos desde hace años.

Victoria de Peterson
San José, mayo 2 de 1924

FINCA DE BANANOS en producción, de 110 hectáreas sembrada en montaña virgen, con semilla y terrenos para aumentar cultivo, casa y tranvía, frente al Ferrocarril. Por ausentarse su dueño se vende en magníficas condiciones de pago. Diríjase a este Diario a Finquero.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Sa ravia Calle del Tranvía al Pacífico

El sumo facedor nos da como regenerar la humanidad. El Redentor lo ha hecho en la regeneración moral con la Crucifixión: mientras es con la ciencia que se hace la Regeneración Sanitaria, y esto aplicando el axioma "Electricidad es vida" mientras, prácticamente hablando, se hace con la electricidad introducida por la piel y por el estómago, como por medio de la solución de Cloruro de Calcio (grande conductor de la electricidad y elemento integral del organismo): pero teniendo por norma el nacimiento, para obtener nacidos sanos; con esto se puede alcanzar la regeneración física del género humano.

CASA PEQUEÑA.—Se necesita en punto céntrico; en buena vecindad; preférase al lado del Distrito del Carmen.—Informes en este diario

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para Informes entenderse con esta Administración.

Se alquila una casa grande aparente para a hotel, casa de huéspedes familia numerosa, situada en el Paso de la Vaca, 125 varas al norte del mercado. Informes en la casa N° 354, calle 8ª Norte o Paso de la Vaca

Los hijos DE FRANCESES nacidos en 1905 u omitidos o cuyo servicio militar fué diferido, deben presentarse cuanto antes en la Legación de Francia.

SE VENDE un magnífico lote propio para construir varias casas. Tiene cloacas, cañería, aceras; es esquinero y en magnífico punto. En este Diario informará. Condiciones de pago inmejorables.

Reconstituyente cerebral
Este específico maravilloso que devuelve al cerebro la fuerza perdida, acaba de llegar a la FARMACIA DE GRILLO.—13 v.

Precioso juego de dormitorio blanco, propio para soltera, se da por mitad del valor.—Juegos de sala, comedor, etc. a precios de ocasión.—Hernández y Cia.—125 varas al Norte del Carmen.—Teléfono 972. Anaritado 269.

Las acciones del Monte Nacional

Las acciones del Monte Nacional de Piedad, al ocurrir el desastre de hace dos años, no tuvieron ningún valor, hubo poseedor que las negoció a razón de diez céntimos teniendo un valor nominal de cinco colones.

Con el primer arreglo se cotizaron a veinte y cinco céntimos, y con el reciente hecho por el señor Valenzuela han subido a un precio de un colón veinte y cinco céntimos cada una, lo que indica la prosperidad con que está trabajando esta Institución.

Como está aún pendiente el arreglo contra los ex-Directores, es muy posible que al efectuarse éste el precio de las acciones suba al doble de su valor actual.

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores
y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

Lea este Diario

Teatro Moderno
Miércoles 14 de Mayo
A las 7 p. m.
Episodios 13 14 y 15 de **Alma de Tigre**
por Helene Holmes
A las 8 y 30.
Mabel Julienne Scott en **La Barrera**
Drama conmovedor
Mañana: grandioso debut de la maga de la danza alegre **La Estrellita**

Teatro Adela
Miércoles 14 de Mayo
A las 7 p. m.
Muy buenas cómicas
Por HAROLD
A las 8.30 p. m.
Definitivamente **POR ULTIMA VEZ**
EL VALLE del Silencio
Sábado, debut de una magnífica compañía de opereta y zarzuela

TEATRO FEYTH
Miércoles 14 de Mayo
Dos grandes funciones
A las 7 p. m.
Mi Esposa Americana
Por Doris Swanson
A las 8 y 30 p. m.
Qué número desea usted?
Por Harold Lloyd

Noche de gala en el Teatro Feyth

Esta noche presentará el simpático y concurrido Feyth dos soberbias funciones. A las 7 la genial estrella "Gloria Swanson" en la monumental película titulada "Mi Esposa Americana". A las 8.30 el gran HAROLD LLOYD en la chistosísima cómica "Que Número Desea Ud.", "No llegó la sangre al río" Zapa Pico (Gran éxito). A reír pues a gozar al Feyth. El rey de la risa hará pasar un rato muy agradable al culto público josefino. No olvidar—Al Feyth: Precios populares.

DR. RAFAEL CRUZ
Cirujano Dentista
Extracciones sin dolor
Trabajos Garantizados
Frente a la Botica Francesa
Contiguo al Desp. del Dr. Uribe
Teléfono 891

CABLEGRAMAS

Viene de la 1.ª página
El progreso industrial de Sudamérica estancado por falta de dinero

Nueva York, mayo 13.—El juez Elbert Gray, Presidente de la Junta Directiva de la United States Steel Corporation, regresó de su viaje de tres meses a los países de la América del Sur, y se muestra entusiasmado de las posibilidades del desarrollo industrial de dichos países.

Mr. Gray deploró que las relaciones comerciales entre los Estados Unidos y esas naciones no sean lo que debieran ser, y acusó a los Estados Unidos por el actual estado de cosas.

Predijo que los capitalistas norteamericanos reconocerán pronto las oportunidades que tienen en Sur América para fundar empresas, y dijo que el progreso industrial de algunos de esos países está detenido por falta de dinero.

El exKronprinz se presentó en público y fue muy aplaudido

Breslau, mayo 13.—El ex-Kronprinz Federico Guillermo y su esposa se mostraron por primera vez oficialmente en público desde el regreso del exKronprinz a territorio alemán.

Presidieron un concierto al cual asistían más de cinco mil personas; en él tomaban participación cinco concertistas del Reichswehr.

El ex-Kronprinz y su esposa fueron objeto de una manifestación formidablemente entusiasta por parte de los espectadores y del público en general, que prorrumpió en aplausos y vivas al pasar por las calles.

Sobre la revolución cubana

La Habana, mayo 13.—El Presidente Zayas ha predicho que la rebelión terminará dentro de pocos días. Dijo a la Associated Press que la acción del Presidente Coolidge al prohibir los embarques de armas para Cuba, excepto las que pudieran ser vendidas al Gobierno cubano, ayudaría grandemente en la supresión del levantamiento, que asegura está confinado ahora a una pequeña zona montañosa, cerca de Cienfuegos.

Primo de Rivera y don Miguel de Unamuno

Bilbao, mayo 13.—El Presidente del Directorio ha asistido a los solemnes actos de la conmemoración del levanta miento del sitio de Bilbao, y ha sido aplaudido al pasar por las calles a depositar coronas en el monumento a los héroes de la Libertad...

La comisión organizadora de las fiestas rogó a Primo de Rivera que levantara el destierro a don Miguel de Unamuno, por ser nacido en Bilbao y por haber sido otros años mantenedor de la fiesta.

Primo de Rivera ha contestado: "Unamuno no está desterrado por sus ideas, sino por sus extravagancias..."

Por qué aceptó Alemania el informe de los expertos

Berlín, mayo 13.—El Ministro de Relaciones Exteriores de Alemania, doctor Stresemann, en un discurso que pronunció defendió al gobierno por haber aceptado el informe del Comité de Expertos como base para las negociaciones.

Manifestó que tiene plena conciencia de lo que se ha hecho y que Alemania sólo se pondrá en capacidad de cumplir con lo que se le exige, desarrollando toda su fuerza.

Luego agregó lo siguiente: "Si hubiéramos rechazado las propuestas, habríamos tenido contra nosotros a todo el frente aliado unido y ahora podríamos obtener, por medio de esas propuestas, un mejoramiento considerable para Alemania".

Lord Curzon censura duramente al Gobierno laborista de MacDonald

Londres, mayo 13.—En el curso de una peroración en un gran mitin de la Liga Primrose, que es una organización conservadora, Lord Curzon reveló por primera vez su opinión respecto del Gobierno laborista, e incidentalmente predijo que la bandera conservadora estará antes de mucho flameando nuevamente muy alto en el firmamento. "Estamos preparándonos con todas las energías en nuestras manos para renovar una lucha, que no puede aplazarse mucho". Respecto de los laboristas, Lord Curzon dijo que está en el Poder un Gobierno que sólo se ha conformado con su título, y que hasta ahora está bogando en mar muy hondo.

"El Gobierno socialista iba a darnos pura leche de socialismo; pero hasta ahora no nos ha obsequiado con mucha cantidad de esa bebida. En las Relaciones Exteriores lo único que el Gobierno ha hecho es sentarse en amistosa conferencia con los representantes del más cruel y más sanguinario de los gobiernos que Europa ha conocido desde la revolución francesa".

Un palacio para los monarcas españoles

Barcelona, mayo 13.—Se ha ultimado el programa de los festejos que se celebrarán con motivo de la entrega a los reyes del Palacio que les regala la Barcelona.

El palacio estará amueblado en su totalidad. El público lo visitará la próxima semana. Se hará cargo del inmueble un infante de España, aún no designado.

Cual es la verdadera solución del problema alemán

Bruselas, mayo 13.—Al ser entrevistado acerca del informe de los expertos, el primer ministro belga declaró a los periodistas, entre otras cosas: "Parece que por primera vez, desde que se firmó el armisticio, tenemos el derecho de mostrarnos optimistas en Europa. La solución del problema de las reparaciones no depende exclusivamente de la ejecución de un "plan" particular. Su secreto reside en la palabra "entente". Es la unión quien debe resolver el problema en todas sus fases. Por eso es que hemos buscado siempre, y seguiremos buscando tenazmente una estrecha y sincera comunidad de opiniones, de medios y de realizaciones entre los aliados.

Cap Pto.

G. ACOSTA

Programa

del concierto que dará la Banda Militar de San José a las 20 horas (8 p. m.) en el Parque Central.

1º Schiller Marsch Meyerbeer
2º La Castellana Obertura Borrel
3º La Carta de Manon Intermezzo Gillet
4º Manon Lescaut Fantasía Puccini
5º Invitación al Vals Weber

San José Mayo 14 de 1924

El Director

CESAR A. NIETO

Llavero con llaves

En las oficinas de este Diario hay un llavero con varias llaves y llavines, el cual fué encontrado en la calle.

Con pago de este anuncio lo entregaremos a su dueño.

Juan R. Acuña C.

ELECTRICISTA Y MONTADOR

TALLER:

Detrás de La Dolorosa

TELEFONO 688